
ENTREVISTAS CON REPRESENTANTES INSTITUCIONALES. VALLE DE UCO.

Temas: Efectos de la descentralización  (transformaciones recientes)
Areas de influencia (ordenamiento territorial a partir de las ciudades)
Relaciones inter-institucionales 

1- Territorio de acción de la Institución (no preguntar en el Municipio)

2- ¿Funcionan las delegaciones municipales (para qué tareas)?

3- Es posible conocer el organigrama del Municipìo (áreas en que se divide la acción 
municipal)

4- Es posible conocer las ordenanzas municipales

5- ¿Es fácil (o compleja) la tarea de poner en práctica los proyectos (digo por las instancias 
burocráticas que hay que cumplir)?

6- Hay continuidad en los proyectos , o ruptura con los anteriores (años atrás)

7- Hay proyectos que vienen desde la provincia

8- Hay proyectos generados en esta institución  (oficina local)

9- Cuáles son los principales temas que actualmente interesan a esta Institución, además de las 
funciones específicas

10- Cuáles son los problemas territoriales que interesan a esta Institución

11- Cómo son las relaciones con las otras ciudades de Valle de Uco (competencia, 
complementación, por ej. Para obtener beneficios, localizar servicios, etc.)

12- Relaciones ciudad-campo (entre la institución y el área rural, entre el departamento y 
otros departamentos)

13- ¿Hay proyectos donde intervengan distintas instituciones (áreas municipales) o cada 
una con lo suyo? Por ej. Proyectos o emprendimientos de desarrollo, sociales, 
ambientales

14- ¿Existe algún registro (de alumnos, población, otro) que permita inferir un área de 
influencia de esta institución?

15- Relaciones inter - institucionales: 
-relaciones concretas (legalmente establecidas, convenios, otros)
-proyectos conjuntos (espontáneos, impuestos)
-con quienes de las siguientes instituciones



MUNICIPALIDAD DE TUPUNGATO 

Opiniones del Intendente

“Con la provincia no tengo reclamos”
 Se necesitan caminos y transporte. Se ha desarrollado la vitivinicultura
 La DGE dice que ponga la escuela acá. “Pero yo veo que la urbanización compite con la 

producción (por el territorio)”. Propone escuelas en la asentamientos. Todas las escuelas 
no compran el terreno. 

 Programa nutricional vienen a pedir. Programa de vivienda,   miles de tipos.. Pide una 
generalización del programa de niñez y adolescencia: viene una psicóloga por el área de 
salud, una por el juzgado y otras por el municipio. La plata para salud, 3000 remedios. 
(clientelismo político)

 La descentralización del IPV no sirve. La carpeta de pedido de crédito: 600.000 carpetas 
al IPV. Las cooperativas han servido para la corrupción.

 EPAS, OSM, Municipalidad: cloacas y planta compacta para recuperar el agua servida. 
Licitación pública, recursos propios (3.300.000), se dio 1.700.000. La terminó, lo endeudó 
en 10 años sin. . . Tiene convenio con San Carlos y Tunuyán para hacer tratamiento de 
residuos sólidos. En San Carlos.

 En el ’95 fondos de Escuela Chaca 1000000. Se lo gastaron en el carnaval. Tribunal de 
cuentas (¿??)FIDEA: programa provincial. 90 pasantes terciario de la provincia. El Jardín 
Maternal en la Carrera no sirve.

 Vialidad: debería ser transferido al Municipio. Zona centro: tupungatino (Frison?) Arrriba 
hay un Ing.Fara. Consejo no se pone de acuerdo. Hay un Delegado político de Vialidad en 
cada departamento.

 Salud: el Hospital General Las Heras tiene 3 directores (uno por el ejecutivo, otro por los 
profesionales  y  otro  por  los  no  profesionales).  Es  de  mediana  complejidad,  no  hay 
urgencias, no se justifican 3 sueldos de director.

 Reunión de Vialidad con productores y Municipio.
 Irrigación: cobra al municipio por volcar el agua tratada y después la venden. No se tratan 

con la Subdelegación . Dique: cuando hay creciente no abren las compuertas.
 Uniones  vecinales:  se  ha  hecho  mal.  En  1983,  El  Cordón del  Plata,  cooperativa  103 

viviendas, en Jardín del Valle 20 viviendas, San Martín, Cooperativa El Sauce.
 Dirección de catastro:
 Convenio con ancianidad: dinero para la comida. Pero no puede sacar el viejo porque no 

tiene poder para eso.
 Programa CEO de Guardería. Convenio con el Ministerio: cheque para pago de comida y 

personas, con libertad.
 OSEP: atiende en Tunuyán, los martes.
 Comisaría. Había corrupción. No hay delegaciones

Entrevista con los directores de áreas.

 En los barrios intervienen, Acción Social y Vivienda y/o Obras.
 Organigrama: (no está bien definido) Intendente con dos secretarios  (el  de hacienda y 

administración y el de gobierno), después  Acción Social,  Vivienda,  Obras Públicas y 
Privada,  directores  de  Economía  Regional,  Planeamiento  y  Catastro,  Subdirección  de 
Deporte, cultura y educación, Subdirección de servicios, Rentas, Sistematización de datos, 
Asesoría Legal, Turismo.



 De lo que se trata es que todos (intervengan) Mejor . . . . Los proyectos son compartidos.
 Necesidades  y proyectos.  Canalizar  los  proyectos  de la  Provincia.  Siguen los  mismos 

proyectos  de  antes.  No hay cambios  significativos.  En Acción Social,  el  año pasado: 
recurso prov. Para niñez y adolescencia, y proyectos especiales: se pide un listado.

 Temas que le interesan a cada área: La población se ha dedicado a la vitivinicultura en la 
parte alta. Hay gente que viene a pedir para emprendimientos turísticos.

 Problema territorial: centralización de Tunuyán. Estamos avasallados por Tunuyán. Por ej. 
La DGE: el examen psicofísico. La telefónica en Tunuyán. Hasta para pedir un crédito 
para vivienda, Codeme, Anses, etc.

 Acceso a piedemonte porque son propiedades privadas, extensas, fauna, medio ambiente. 
Conflicto con los particulares y el Ejército. El Parque de Tupungato incluye propiedades 
privadas  y  del  ejército.  Entonces  el  problema  de  los  guanacos,  problema  para 
emprendimientos turísticos. Vilas. Bazán.   Fue intendente, acceso a arroyos y no pueden 
pasar por propiedad privada-

 Los asentamientos en terrenos fiscales. Barrios el Progreso. Se ha trabajado en el caso 
costa Canal (Zingaretti, asentamiento ilegal 30 a 40 familias, se les va a dar la titularidad). 
Compran terreno que no tiene servicios, .... no se puede hacer.  La zona de El Zampal: 
zona agrícola importante, necesita un barrio pero no en el terreno fértil. Se decidió hacerlo 
en una zona salitrosa que el terreno es barato . La solución estaría. Se tienen que agrupar. 
Lejos del centro de El Zampal.

 El  tema  de  Tunuyán.  Autonomía  por  departamento:  los  juzgados,  hospitales. 
Descentralizar. En relación menor con San Carlos, a ellos les pasa lo mismo.

 Si hay relación. Pero con . . . . anterior había problemas. Irrigación: se opusieron a que 
hiciéramos la planta de líquidos cloacales.

 Todos  los  problemas  de  Acción  Social  nos  lo  envían  por  descentralización.  Envía 
recursos. En la época de elecciones se hacen entre los concejales justicialistas.

 En  Economía  gestiones:  tal  conseguir  un  recurso,  un  subsidio.  También  por  ej.  Los 
módulos fotovoltaicos para puestos.  Se trabajaba con Edemsa. (EMSE) . Coordinaba el 
pedido. Ellos pedían, ellos relevaban, llenaban papeles. El control del pago y ponían . . . . . 
Mantenimiento  de  lo  instalado  y  hacen  otros.  Ing.Di  Bari  20  (piedemonte,  cerrillos, 
Gualtallary)

 Consejo Provincial de Arraigo: delegado. No hay registro de puesteros de todo el Valle de 
Uco. Nunca se hizo. Se benefician los más organizados.

Ghilardi, José     Economía
Jiménez, Miguel    Acción Social
Delcon      Héctor   Cómputos
Filemi    José     Vivienda



Entrevistas con uniones vecinales
Gladys Molina de Buono

Cricyt- Universidad Nacional de Cuyo

1- Año de formación

2- Objetivo de formación

3- Hasta dónde se extiende el área que le corresponde a esta unión vecinal

4- Descripción general de la población (del barrio) en cuanto a:
- actividad laboral a que se dedican
- nivel socio económico
- lugar de trabajo
- lugares donde envían sus hijos a la escuela

5- Descripción general de la población en cuanto a:
- capacidad para trabajar en la unión vecinal
- capacidad para aportar ideas que solucionen los problemas comunitarios
- capacidad para participar en decisiones que afectan al barrio

6- Situación de la unión vecinal en el departamento:
- la unión vecinal trabaja sola, con sus propios socios
- cómo es su relación con el municipio (buena, mala, indiferente)
- hay convocatoria por parte del municipio para intervenir en decisiones o proyectos 
- hay posibilidades de relacionarse con otras uniones vecinales (por ej juntarse para 

solicitar algún servicio, empleos, asistencia social)
- hay posibilidades de trabajar con otras instituciones 
- ha tenido oportunidad de reunirse con otras entidades de Valle de Uco
- ha tenido oportunidad de comunicarse con otras entidades de otras partes

7- Descripción general de los proyectos actuales:
- cuáles (mencionar)
- cómo los lleva adelante (financiación, ayuda, con qué gente y método)
- quién los ayuda (qué organismo o empresa)
- intervienen empresarios de la zona (viejos, nuevos, pobres, ricos, mujeres. .)

8- Descripción general de los problemas y necesidades del barrio y de la unión vecinal

______________________________________________________________________

______________________________________________________________________



MUNICIPALIDAD DE SAN CARLOS
Entrevista a Enrique Adarvez
FAX: 02622 451002
                     451137
                     451234

2- ¿Funcionan las delegaciones municipales (para qué tareas)?
 Sí existen en La Consulta en el Centro Cívico (hay oficinas de renta, registro civil, juzgado 
de Paz; hay también un centro cultural); en Chilecito: hay edificio sin gente al igual que en 
Pareditas.  Uno  de  los  objetivos  de  su  gestión  es  que  funcionen  las  tres  delegaciones 
municipales. En este momento se va una vez al mes a Chilecito y a Pareditas y se enteran de 
los problemas.

3-  Es  posible  conocer  el  organigrama  del  Municipio  (áreas  en  que  se  divide  la  acción 
municipal)
En este momento está cambiando el organigrama porque ha cambiado el signo político del 
gobierno municipal y hay que reorganizar la estructura del municipio que tiene una planta de 
460 empleados.

4- Es posible conocer las ordenanzas municipales
Sí se pueden conocer en el Despacho General pero no sabemos qué temas hay puesto que no 
existe un Digesto y, en consecuencia, no se pueden seguir las ordenanzas. Uno de los temas 
verdaderamente  importantes  de  esta  gestión  es  el  tema  del  medio  ambiente  y  el  del 
ordenamiento  territorial.  En este  sentido hay conflictos  con  muchas  ordenanzas  que están 
desvinculadas entre sí y de la ley provincial que crea obligaciones a los municipios. No hay 
concordancia.

6- Hay continuidad en los proyectos , o ruptura con los anteriores (años atrás)
No está contestada directamente,  pero se observó en toda la entrevista  una ruptura con la 
gestión anterior.  Por ejemplo decía, primero tenemos que arreglar lo hecho anteriormente. 
Nos hemos encontrado con cada cosa...

8- Hay proyectos generados en esta institución  (oficina local)
En  las  estaciones  del  ferrocarril  de  La  Consulta  y  Eugenio  Bustos  se  quiere  hacer  una 
remodelación tipo Rosedal del parque.  También se van a remodelar plazas y extensión de 
redes de agua a Chilecito, Rincón, Aguanda Alcapacho, Piedra Blanca, Cepillo; también hay 
proyecto de llegar el agua a Eugenio Bustos: El Indio. Excepto en Piedra Blanca que lo hace 
el municipio, el resto es de Obras Sanitarias.

9- Cuáles son los principales temas que actualmente interesan a esta Institución, además de las 
funciones específicas
Nuestras prioridades son levantar el turismo de San Carlos. En segundo lugar conocer todo lo 
relacionado a la producción de este departamento: qué se produce, cómo se produce, dónde se 
produce y los tendimientos.
En otro momento el entrevistado dijo que uno de los problemas serios es el tema de la falta de 
delimitación  del  centro  urbano  de  los  distintos  núcleos  del  departamento;  también  la 
determinación de los límites entre lo urbano y lo rural: No hay información, no hay control.  
Hay  información  dispersa.  Nos  hemos  propuesto  diseñar  un  banco  de  datos  urbano.  La 



Subsecretaría  de  Medio  Ambiente  y  Ordenamiento  a  través  de  Nelly  de  Cerdán  se 
comprometió  con  este  tema.  Tunuyán  ya  lo  está  haciendo  no  sólo  sobre  lo  urbano  sino 
también  les  interesa  lo  rural.  Les  interesa  que  la  planta  urbana  no  crezca  hacia  la  zona 
industrial. Pensemos que por la competencia entre los centros hay una zona industrial en cada 
una de ellas: en Pareditas, Chilecito, La Consulta y San Carlos.
Tienen problemas de límites con Rivadavia.
No quieren competencia entre lo urbano y rural. Quieren ordenar las relaciones entre la ciudad 
y el campo. No hay respaldo legal puesto que no hay límites claros entre los distritos.

15- Relaciones inter - institucionales: 
-relaciones concretas (legalmente establecidas, convenios, otros)
-proyectos conjuntos (espontáneos, impuestos)
-con quienes de las siguientes instituciones

 Una de las relaciones son los proyectos conjuntos con otros departamentos. En este sentido se 
está trabajando para institucionalizar un consorcio interjurisdiccional para manejar la planta 
de residuos sólidos. Ya hay un primer plan de obras común desembolso de 100 mil pesos. 
Según el entrevistado hay buenas relaciones con la Subsecretaría de Medio Ambiente (Nelly 
Grey de Cerdán); también con el intendente Pont puesto que mucha gente que ahora está en 
San Carlos trabajó a su lado. Relaciones positivas con Vialidad, Irrigación, Policía (a través 
del Consejo de Seguridad) También San Carlos pertenece a un Consejo del Agua.

Otros: mencionó que por ejemplo con los accidentes climáticos de 8500 has afectadas con la 
tormenta sólo se denunciaron 3000 has. Hay que empujarlos, no hay modernización, nivel 
cultural bajo. Dispersión de pueblos, tirantez entre los distritos.

En Acción Social está la hermana del Intendente: Stella Maris Guiñazú, tel. 02622 451346

Asesoría de Planeamiento tel Fax 451446.



ENTREVISTA A ELENA SIERRA DE LA CRUZ DE GONGORA
Supervisora de Enseñanza Media de la Zona IX (Valle de Uco). 

1) Su área va desde Chilecito  hasta  Tunuyán.  Son en total  18 escuelas  secundarias  tanto 
públicas como privadas.

2) Ruptura?
Programas de gobierno:
A.  ha  habido  interrupción  del  PROMEREM  (Programa  de  Mejoramiento  Enseñanza  y 
Retención en Enseñanza Media).
B.  DYMES (Desarrollo  y  mejoramiento  de  Enseñanza  secundaria)  sigue  en  función.  con 
fondos del BID. Programa compensatorios a las escuelas más necesitadas. 
C. Ex Plan Social, hoy Proyecto Escuelas prioritarias. Eligieron 18 al principios y 4 medias (2 
son del Valle de Uco, la 4123 de San Carlos y la 4075 de Tunuyán). Van a tener informática, 
comedor, capacitación de proyectos.
D. Todas las escuelas tienen PEI (Proyecto educativo institucional) que son dos horas por 
curso y hasta 50 hs. Es un paso a la descentralización. Este  proyecto continúa.
E. Plan Zonal. Abarca el Consejo de directores(18). Ella se junta en el consejo con ellos y el 
objetivo es ser un nexo entre el Supervisor y el docente. Propone cambios, peticiona a las 
autoridades. Cuando funciona bien hay respuestas. Ellos una parte de la reunión la dedican a 
la  capacitación.  Recién  hace  diez  años  que  hay  este  tipo  de  supervisores  con  un  matiz 
pedagógico.

3) Relaciones entre los municipios
En  su  área  las  relaciones  son  óptimas.  La  competencia  se  da  entre  las  escuelas  de  los 
departamentos entre sí. A nivel de juventud sí hay rivalidad entre la de San Carlos y la de  
Tunuyán.  Hay coscacheras.

4) Proyectos comunes:
A) con la Policía. Por ejemplo la Escuela Agraria de Vista Flores dicta cursos para obtener la 
licencia  de  tractorista.  Cuando  se  termina  la  Policía  va  toma  el  examen  y  da  el  carnet 
habilitante.
B) hay relaciones con huertas orgánicas que enseñan a plantar sin pesticida.
C) trabajan muy bien con la Dirección de Educación de la Municipalidad de Tunuyán que es 
muy eficiente, por ejemplo Norma Molinar apoya con servicios de orientación social, jardines 
maternales, con pequeñas obras. Pero en los otros departamentos no se observa igual relación.

Situación de las escuelas a su cargo:
Tunuyán:
4-075: Prudencio Amieva. Recibe chicos hasta de Ugarteche, barrios periféricos, San Carlos 
Norte, Zapata.
9-004 Normal de Tunuyán: Socialmente es lo más cheto. Clase alta media y media alta. Radio 
céntrico.
4-173: Recibe de las 3 escuelas primarias de Tunuyán
4-107:  Técnica.  Más  abierta  su  área  de  influencia.  Fue  muy  requerida  pero  ha  perdido 
prestigio.
Instituto Pío X. Chicos del centro urbano y de un nivel elevado. Examen de ingreso. Escuela 
parroquial de la Congregación del Verbo Divino.
Instituto Niño Jesús. Es de las mercedarias. Apunta a un nivel más bajo que el Pío. Chicos  
becados. Chicos becados.



4-035 Vista Flores. Es una escuela que ha recibido premios. Tiene prestigio. Es rural. Va todo 
el oeste de Tunuyán desde Colonia Las Rosas.

San Carlos:
La Consulta: 
Instituto de la Consulta. Es privado, grande. Tiene dos turnos con tres divisiones.. El área de 
influencia es grande: desde Pareditas. Sin examen de ingreso.
Santa Rosa de Lima. También privada. Bachiller  pedagógico. Espectro pequeño y elevado 
socio-económicamente hablando.
Según la entrevistada La Consulta es grande gracias a los militares de Campo Los Andes. 
Ellos se volcaron hacia esta localidad por eso llegó a tener hasta tres bancos pese a no estar 
sobre la ruta. Después de las 8  de la noche no salen micros de La Consulta.

4-123:  Escuela  Técnica  con  una  radio  de  influencia  grande.  Van  hasta  de  Cápiz  por  su 
orientación.
4-045:  En  San  Carlos.  Escuela  grande  con  orientación  en  Informática.  También  gran 
influencia territorial. Van de Eugenio Buscos, la villa, Cápiz y del sur también.

Eugenio Bustos:
Don Bosco: comercial. Incorpocó niñas este año.
Nuestra Señora del Huerto: Es muy barato, 12$. Muchos chicos del sur del departamento. 
Tiene función social.

Chilecito:
4-059: Hna. Loyarte. Estatal. Bachilleres en Ccias. Exactas y Experimentales. Edificio nuevo. 
Le quitó matrícula el proyecto 7. Los chicos se quedan en sus escuelas. No crece en matrícula. 
Recién en tercer año aumenta la matrícula, sobre todo desde Eugenio Bustos.

Tupungato:
4-079: Escuela cheta. Escuela de cinco años.
4-060: Provincial técnica de 6 años
4-122: Ex Conet de 6 años.



ENTREVISTA  A  AMÉRICO  FRISSON  DE  LA  DIRECCIÓN  PROVINCIAL  DE 
VIALIDAD. ZONA CENTRO

1) Jurisdicción: Valle de Uco. Subdividido en 3 seccionales: XIV en Tupungato, VII Tunuyán 
y XIII San Carlos. No se respeta exactamente la división geográfica sino que existen áreas de 
servicio.
2) Mantenimiento de caminos rurales y provinciales. Son 1350 km. para conservar. Respecto 
del censo levantado, dice que a veces está la realidad de lo que pasa pero no la realidad de la 
necesidad.
3) Cambios de proyecto?
La mayoría tiene continuidad (90%). La variación es pequeña. Por ejemplo no se continua la 
obra de un camino de carga pesada en el Anchayuyo de la ciudad de Tupungato porque no se 
usa. (No se sigue de Villa Bastías a San José).
4) Los proyectos: los decide la provincia: el Consejo Técnico. Pero hay una pelea interna. El 
tema es dar prioridades. En este momento se está ejecutando de Tunuyán a Vista Flores (Prov. 
n. 92). 
Si los privados piden se puede hacer el camino. Los vecinos hacen la solicitud y la Zona eleva 
el pedido. La modalidad actual es el sistema de consorcio. La Provincia paga el 50% y el resto 
los consorcistas. La realidad es que la gente no paga. Con este sistema se hizo el corredor del 
Oeste. En este caso la prorrata se hizo así:
1 zona: 358$: 300 m.
2           253$: 500 m.
3           193$: 700 m.
4            113: este: 1000; oeste: 2000m.

De esta manera se va a realizar la ruta 89 entre Tupungato y el Manzano Histórico.
Consorcio en formación: Clodomiro Silva (de la ruta 94 hasta Vista Flores oeste.
5) Relaciones entre las ciudades: Se está trabajando en un basural. El problema mayor está 
entre Tupungato y Tunuyán.
6) Proyectos con otras instituciones:
 Pasantías con una escuela de Tupungato sobre manejo de la administración pública en 

Tupungato.
 San Carlos solicita apoyo
 Irrigación en obras menores: hijuela, limpieza de un colector. La coordinación es a nivel de 

tareas.
 Dirección de Bosques: de la deforestación y forestación para los caminos. Hay un proyecto 

de forestar las márgenes de las rutas para parador turístico. Se está haciendo en la ruta 94 al 
Manzano.


